
グリーンウェイブ 2011 参加事例②（緑育出前事業と一体となった記念樹の植樹）

地球の歴史を学び 地球を守ろう in 今治自然塾
西坂哲紀（(株)大西屋・愛媛県）

今春、愛媛県今治市にある今治西部丘陵公園が一部オープ

ンになりました。その中のメインイベントが、「今治自然塾

の環境教育プログラム」です。このプログラムは、脚本家の

倉本聰さんが平成 17 年から始めた北海道の富良野自然塾が

もとになっています。今治市の環境教育プログラムは、この

富良野自然塾の全面協力、監修のもとつくられました。

プログラムの内容は、誕生から 46 億年といわれる地球の

歴史を、460ｍの地球の道になぞらえて、インストラクター

と一緒に歩きながら、地球の環境問題について、地球の未来

について考えるものとなっています。北海道の富良野自然塾に一度参加したことがあったのですが、子供

から大人まで楽しみながら学べる内容でした。今治に出来たこの機会に、ぜひ協会員の方々、またお子さ

んやお孫さんにも参加していただきたいと思い、中国・四国ブロック青年部会が中心となって企画し、中

国・四国ブロックの方々に案内を出させていただき、今回の研修となりました。

日程は、グリーンウエイブの日（国際生物多様性の日である 5 月 22 日）が日曜日であるということで、

5 月 22 日にしました。また、緑育出前授業実行委員会の加藤一巳委員長に、緑育出前授業をお願いしま

した。進行は、今治自然塾のあと、緑育出前授業を行い、最後にグリーンウエイブ 2011 の記念植樹を行

うという盛りだくさんの内容です。

当日は、降水確率 80％でしたが、何とか天気は持ちこたえ

てくれ、中国・四国から大人 12 名、子供 10 名参加のもと、

研修会はスタートしました。

環境プログラムの内容は、ネタバレになるので、あまり書

けませんが、子供向けかと思いきや、大人の方が地球環境問

題について考えさせられる内容でした。親達は、真剣にイン

ストラクターの話に聞き入っていました。しかし、子供、特

に低学年から下は、最初の 30 分は何とか保ちましたが、後

は、バッタやテントウムシを捕まえるのに夢中になったりしていました。1 時間半から 2 時間というプロ

グラムは、時間的にも、内容的にも小学校高学年からがおすすめです。（しかし、外での昆虫集めも、一

つの自然塾？かなと思いながら歩き続けました。）そしてプログラムが終わった後は、地球の未来につい

て深く考えさせられました。



つづいて、加藤先生による緑育出前授業です。なんせ委員

長ですから、どんなに気合いを入れて来ているのかと思って

いたら、持ってきたものは、絵本一冊と、B3 の紙 ７枚だけ

です。さてどうなるのやらとみていたら、早速子供たちを集

めて、絵本の読み聞かせを始めました。ただ読んでいるだけ

ですが、子供たちの食いつきはすごく、集中して聞き入って

います。さすが委員長。つかみは OK というところでしょう

か。

続いては、紙を使って

① どうして地球温暖化になるの？

② 生物多様性ってなんですか？

③ 私たちはどうしたら良いの？

という内容で授業が始まりました。

最初は聞いていた子供たちも、途中から、少し内容が難し

いのか、低学年から下の子は、芝生の中の四つ葉のクローバ

ー探しに夢中です。（まあこれも一つの緑育授業かなと思いな

がら、授業を聞き続けました。）知らない間に、子供たちより

も大人たちの方がより真剣に聞き入っています。わかりやす

い手書きの絵と、加藤先生の巧みなトークによって、飽きる

ことなくあっという間に一時間の授業、終了です。さすが委

員長をされているだけの腕の持ち主です。子供から大人まで

すっかり加藤ワールドに引き込まれ、楽しい一時間の授業と

なりました。加藤先生ありがとうございました。

生物多様性について学んだところで、いよいよ最後のグリーンウエイブ 2011 記念植樹です。

近くの山の自生種、アラカシやタブノキなど 10 種 10 本ずつで合計 100 本用意しました。植木生産の

プロの集まりということで、あっという間に終わるという予測のもと 100 本用意していたのが、誤算で

した。思いの外大変でしたが、それでも子供たちは一生懸命で頑張ってくれて、何とか 100 本完植です。



皆さんお疲れ気味でしたが、最後は記念写真を笑顔でとることができました。

私の段取りが悪く、ブロック会員への案内も遅くなり、バタバタの研修会になりましたが、皆さんのご

協力により、充実した研修会になりました。全く一人では何もできないことを痛感しました。それでも研

修会終了後は、やって良かった～という充実感に満たされました。

ぜひ協会員のみなさまも、今治自然塾にいらしてください。料金は大人二千円、小中学生千円かかりま

すが、環境問題について、また子供たちの未来について考える良いきっかけになると思います。よろしく

お願いします。


